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  Известный американский актёр 
и режиссёр Мэл Гибсон прибыл 
в сербский монастырь Хиландар, 
расположенный на Святой Горе 
Афон, чтобы провести там несколь-
ко дней в тишине и уединении. 
Гибсон признался монахам, что 
нигде ранее не ощущал такой ду-
ховности, как на Афоне. «Я нигде 
и никогда ещё не чувствовал такой 
сильной связи с Богом, как здесь».
  Гибсон, известный своими 
христианскими взглядами, всё 
больше склоняется к православию.    
  Он поддержал отлучённого от 
католической Церкви архиепи-
скопа Карло Вигано, который пу-
блично критиковал папу римского 
Франциска за нарушение канонов.    
   Семья Гибсона давно связана с 
последователями архиепископа 
М а р с е л я  Л е ф е в р а ,  ( 1 9 0 5 -
1991) который отверг Второй 
Ватиканский Собор и разорвал 
отношения с римским папой. 
   Гибсон написал письмо архи-
епископу Вигано со словами 
поддержки после того, как Ва-
тикан объявил об отлучении 
от Церкви бывшего папского нун-
ция за его регулярную критику 
аргентинского папы Франциска 
и "ультраконсервативные" взгля-
ды. Карло Мария Вигано — 
итальянский прелат и ватиканс-
кий дипломат, ранее занимавший 
высокие должности в Ватикане.   
  Он был жёстким критиком 
папы римского  Франциска , 
которого считал откровенным 
модернистом и  защитником 
педофилии  в  католической 
Ц е р к в и .  Г и б с о н  н а п и с а л : 
  «Уважаемый архиепископ!
Уверен, ничего иного от Хорхе 
Бергольо вы и не ожидали.
   Не сомневаюсь: вы знаете, что 
у него нет никаких полномочий.   
  Не знаю, как это повлияет 
на вас в будущем. Я надеюсь, что 
вы продолжите служить мессу 
и приступать к таинствам — 
прещения со стороны ложной, 
постсоборной Церкви — это честь. 
   Сочувствую, что вы публично 
страдаете от несправедливости. 
Для меня и многих других вы — герой.
   Вы, как всегда, попали в точку 
относительно незаконности 
Франциска. Вы озвучили основные 
проблемы с той организацией, 
которая вытеснила истин-
ную Церковь, и я восхищаюсь 
вашим мужеством и особенно 
верностью истинной Церкви!
  Вы — Афанасий Великий 
н а ш и х  д н е й !  Я  с  б о л ь ш и м 
уважением отношусь к тому, 
как Вы защищаете Христа и Его 
Церковь. Я абсолютно согласен 
с Вами в том, что Церковь 
после II Ватиканского собора яв-
ляется Церковью ненастоящей. 
Вот почему я построил храм, 
в котором служат Традиционную 
мессу .  Вы можете прийти 
и отслужить там в любое время.
    Конечно, быть названным 
раскольником и отлучённым 
от церкви Хорхе Бергольо — 
это своего рода знак чести, 

если учесть, что он полный 
отступник и  изгоняет Вас 
и з  л о ж н о г о  у ч р е ж д е н и я .
  Помните: истинный раскол — 
в  нововведениях .  Вы их  не 
п р е д л а г а л и ,  а  Б е р г о л ь о 
внедряет с каждым вздохом.
Следовательно ,  он  и  есть 
раскольник! Однако он уже ipso 
facto отлучил себя от Церк-
ви своими многочисленными 
публичными ересями (канон 
188  в  кодексе  1917  года) .
    Как Вы уже знаете, он не имеет 
права отлучить Вас от Церкви, 
поскольку он даже не католик.
   Так что радуйтесь! Я с Вами; 
надеюсь,  Бергольо отлучит 
от своей лжецеркви и меня.
У Бергольо и его приспешников есть 
одежда и здания — у вас есть вера.
  Да благословит и сохранит 
Вас Бог .  Если Вам что-то 
понадобится, просто дайте 
мне знать. Постараюсь помочь.
   С восхищением и неизменным 
у в а ж е н и е м ,  М э л  Г и б с о н » .
  Вигано заявил о том, что па-
па-иезуит Франциск - еретик, 
предавший католическую веру и 
Церковь. “Дикастерия доктрины 
веры” католической Церкви ини-
циировала внесудебный уголовный 
процесс против иерарха, обвинив 
его в расколе. Однако он отказался 
участвовать, так как не считал 
Франциска папой и обвинял в 
ереси, государственной измене 
и злоупотреблении властью. На 
самом деле католическую Церковь 
предал именно Франциск, который 
и является настоящим расколь-
ником, заявлял архиепископ.
    Пафос «лефевристов» — это жаж-
да древней соборности. Неслучайно, 
Гибсон назвал Вигано «современ-
ным Афанасием», сравнив его 
позицию с бескомпромиссностью 
святого Восточной Церкви пер-
вого тысячелетия. Похоже, Гиб-
сон таким образом постепенно 
приближается к православию.
    Афанасий Великий - один из самых 
выдающихся святых отцов Церкви, 
отстаивавший в IV веке чистоту 
православия и подвергнувшийся 
гонениям. А постсоборная Церковь, 
о которой упомянул Гибсон, - 
это католическая Церковь после 
Второго Ватиканского Собора 
1962-1965 годов, который изменил 
традиционное римо-католическое 
учение в сторону экуменизма и, 
как считает Гибсон, сионизма.    
   Последнее основано на том, что 
после собора евреи стали считаться 
Ватиканом богоизбранным народом 
и началось сближение с иудаизмом.
   Вигано далеко не первый из видных 
католических иерархов, который 
выступил против предательства 
Ватикана. Ранее архиепископ 
Марсель Лефевр даже написал кни-
гу «Они предали Его», в которой 
обвинил постсоборных пап в изме-
не христианскому вероучению.
   Мэл Гибсон, режиссер фильма 
“Страсти Христовы”, не поехал 
в Голливуд. Он поехал на Афон. 
Самая святая земля в православии. 
Место, где молитвы никогда не 

прекращаются. Это уникальный 
центр православного монашест-
ва, находящийся на территории 
Греции. Здесь расположены 20 
древних монастырей, большинст-
во из которых — греческие, но 
также есть русские, болгарские, 
румынские и сербские обители.
  Монастырь Хиландар, где оста-
новился Гибсон, занимает особое 
место в православной традиции. 
Он был основан в 1198 году святым 
Саввой – первым архиепископом 
Сербской Православной Церкви. 
  На протяжении веков мо-
настырь Хиландар оставался 
оплотом сербской духовнос-
ти на греческой Святой Горе.
    Путешествие Гибсона на Афон не 
стало неожиданностью для тех, кто 
следит за его карьерой и взглядами. 
68-летний режиссёр и актёр давно 
известен своей религиозностью 
и поддержкой христианства. 
  В интервью на подкасте Джо 
Рогана Гибсон жёстко высказался 
о позиции Голливуда по отношению 
к христианству. По его словам, в 
киноиндустрии существует пред-
взятость: именно христианство, 
подвергается наибольшему през-
рению и насмешкам. Он также 
обвинил прогрессивную элиту 
индустрии в демонизации веры 
как якобы символа «белой расы, 
патриархата и колониализма».
  Гибсон сообщил, что планиру-
ет начать съёмки продолжения 
«Страстей Христовых» в 2026 году. 
Новый фильм сосредоточится на 
теме Воскресения Господа нашего 
Иисуса Христа. «Надеюсь, съёмки 
начнутся в следующем году. Это 
будет большая работа, Это очень 
насыщенная история. Чтобы 
рассказать её правильно, нужно 
начать с падения ангелов. Мы по-
падаем в иной мир. Нужно показать 
даже ад», — поделился режиссер.
  Он отметил, что столкнулся 
с серьезным сопротивлением 
при создании фильма «Страсти 
Христовы» в 2004 году, и заявил, 
что  христианство  является 
е д и н с т в е н н о й  р е л и г и е й ,  к 
которой в Голливуде «позволе-
но относиться с презрением».
   Гибсон подчеркнул, что в кино 
индустрии, где доминируют «про-
грессивные и открыто левые люди», 
часто приветствующие другие 
религии, христианство подвергается 
критике из-за ассоциаций с «бе-
лыми людьми, патриархатом и 
колониализмом». Несмотря на 
это, он назвал честью снять 
фильм об Иисусе Христе и назвал 
это своей главной мотивацией.
    «Я очень верующий христианин», 
– сказал Гибсон, добавив, что 
считает Воскресение Христово 
«доказуемым» и подтверждённым 
внебиблейскими источниками. 
«Идея заключалась в том, что мы 
все ответственны за это, что Его 
жертва была за всё человечество, 
и это за все наши беды и всё, что 
есть в нашей грешной природе», – 
добавил он. «Это было искуплением, 
чтобы вы знали, - и я в это верю».   
   Он также отметил готовность 

апостолов жертвовать своими 
жизнями ради распростране-
ния  Евангелия ,  утверждая : 
«Никто не умирает за ложь».
   Роган, который себя назвал 
агностиком и был воспитан 
католиком, согласился с Гиб-
соном, сказав, что он считает, 
что христианство, в отличие от 
других религий, часто подвергает-
ся критике, особенно в светском 
Голливуде. «Каждый из них умер, 
а не отрицал свою веру», – сказал 
Гибсон, добавив, что «никто не 
умирает за ложь».ёВоскресение, 
однако, для многих остается 
самой сложной частью истории, 
поскольку оно «требует наибольшей 
веры». Но, добавил Гибсон, «кто 
восстаёт через три дня после 
того, как его убили публично?...».
  В 2010 году Хаттон Гибсон, отец 
Мела Гибсона, в ток-шоу аме-
риканской радиостанции назвал 
папу римского Бенедикта XVI 
“скользким геем”. Он выразил 
недоумение по поводу того, что 
Католическая Церковь занимается 
проблемой гомосексуализма. Своё 
суждение Гибсон мотивировал 
следующим образом: «Почему 
бы ещё он так носился с го-
мосексуальными скандалами?..». 
  При этом он назвал половину 
служителей Ватикана «странны-
ми», а самого папу - «скользким 
типом и франкмасоном». Хаттон 
Гибсон, известный писатель кон-
сервативного направления, в своё 
время назвал Второй Ватиканс-
кий Собор масонским заговором.
  Мэл Гибсон не согласен с Ва-
тиканом и по вопросу языка, на 
котором должны проводиться 
богослужения, считая таким 
языком исключительно латынь.    
  Дочь Мэла Гибсона Ханна в 
2002 году заявила, что желает 
стать монахиней. Гибсон сказал, 
что решение его единственной 
дочери стать монахиней сделало 
его счастливым: «Она здорова, 
умна, много путешествовала, мне 
не приходится за неё тревожиться”.
  Мэл вырос в католической 
семье, учился в австралийской ка-
толической школе для мальчиков.   
  Актёр критикует церковную 
иерархию и называет Ватикан 
«волком в  овечьей шкуре».
   “Любовь к религии внушил 
мне мой отец”. Гибсон живёт в 
Малибу, штат Калифорния, где 
у него есть собственная част-
ная часовня. Каждое воскресе-
нье в этой часовне имеет место 
служба на латинском языке.
под грегорианские песнопения. В 
последнее время многие католики 
призывают восстановить литургию 
на латинском языке. Ватикан 
считает эти призывы опасными 
и потенциально еретическими. 
  Надеемся, что правый кон-
серватор, талантливый режиссёр 
и актёр, честный христианин 
Мэл Гибсон откроет для себя 
в с ю  г л у б и н у  п р а в о с л а в и я 
и перейдет в Истинную Веру.

О. Бартенев

Мэл Гибсон близок к переходу в Православие?
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  В субботу 25 мая/07 июня 
2025 года, в канун великого 
праздника Пятидесятницы, 
на сотом году жизни, мирно 
скончался в своей монаше-
ской келии, в пригороде Ар-
райан чилийской столицы 
Сантъяго, оставшийся до 
конца верным исторической 
Русской Православной Церк-
ви Заграницей отец архи-
мандрит Вениамин (Вознюк). 
  Господь, в Чьей власти на-
значить смертный час, судил 
чтобы верный и скромный 
Его служитель скончался 
ровно в десятую годовщину 
позорного его выселения из 
им же построенного храма, 
на улице Holanda. Этот позор 
был задуман и приведён в 
исполнение принадлежащим 
к РПЦЗ МП епископом Ио-
анном Каракаским (Бер-
зиньш), вместе с членами 
Кладбищенского Общества. 
  Они не пустили в храм пре-
старелого архимандрита и 
сопровождающих его лиц, 
угрожая полицией. Не смог 
он служить в своём храме 
в день престольного праз-
дника, - даже не дали ему 
возможность забрать своё 
собственное облачение, - и 
с тех пор  о. Вениамин слу-
жил только в монастыре. 
  Верный и скромный служи-
тель Русской Православной 
Церкви Заграницей родился 
в Житомире 27 января/09 
ф е в р а л я  1 9 2 6  г о д а .
  Впервые зашёл в храм 
подростком в Неделю о Блуд-
ном Сыне и услышав пение 
«Объятия Оча» (певаемое и 
на монашеском постриге) с 
тех пор полюбил эту молитву 
настолько, что нередко её 
пели для него мать игумения 
Иулияния с сёстрами и детьми, 
созданного ею приюта в Чили. 
  На 17-ом году жизни Иван 
Вознюк принял постриг 
от епископа Леонтия (Фи-
липповича - впоследствии 
архиепископа Чилийского 
и Перуанского) который 

нарёк его «Вениамином» ибо 
был младшим из братьев.    
  С тех пор стали они спут-
никами, сострадальцами и 
соисповедниками во время 
богоборческого гонения. 
   Много раз Господь чудесно 
спасал Своих верных рабов 
от неизбежной гибели. Часто 
рассказывал сам о. Вениамин 
о случаях, когда уже в изг-
нании приходилось бежать 
от служителей КГБ в рясе. 
   Попал он в Южную Америку 
в 1952 году, и побывав в 
Парагвае и кратко в Аргентине, 
прибыл в Чили в 1953 году. 
   С Владыкой Леонтием они по-
строили храм в  Лиме (столице 
Перу), а в Чили храм в честь 
Святой Троицы и Казанской 
Иконы Божьей Матери в 
городе Сантъяго, Успенский 
Монастырь с приютом в 
честь святого праведного 
Иоанна Кронштадтского и 
дом для престарелых. Отец 
Вениамин также создал там 
Кладбищенское Общество.  
      Трудолюбивый, молитвенник, 
скромный монах, он строго 
исполнял монашеские обе-
ты, богослужебные правила 
и традиции. Монашеское по-
слушание нёс перед взором 
только Всевышнего (иные де-
лают это лишь тогда, когда на 
них смотрят). Нелицемерным 
и нелицеприятным был наш 
любимый и дорогой мо-
литвенник Южной Америки. 
     После конкретного подчине-
ния митрополита Лавра 
(Шкурлы) Московской Патри-
архии, отец архимандрит Ве-
ниамин потерял доверие к 
епископату. Не поминал за 
богослужениями поименно 
никакой власти, а только 
«Православное Епископство 
Гонимыя Церкви Россійския».   
  Допускал к сослужению ма-
ло кого, даже из знакомых, 
и завещал быть похоронен 
просто, без участия какого-
либо клирика. (Стал строже 
к этому вопросу относится, 
после неправдивой инфор-
мации об его и матушки Иу-
лиянии якобы переходе под 
омофор другой юрисдикции).    
   Поэтому эта последняя его 
воля была исполнена. Говорят, 
что похороны показывают 
каким был человек по на-
стоящему перед Богом. Вот  
такими были и эти похороны, 
по словам матушки Иулиянии. 
  Помыли тело. Одели отца 
Вениамина в монашескую и 
священническую одежду и 
положили в гроб, заказанный 
родственниками батюшки, в 
монастырском храме. Пели 
отходную и читали Евангелие 

по очереди. Праздник Святой 
Троицы провёл батюшка в 
последнем его земном очаге.   
  А в понедельник, Духов 
День, с утра собрались в 
храме для пения и чтения 
заупокойных молитв. Народ 
наполнил храм настолько, что 
пришлось отворить двери.   
   Верные прихожане и чада 
духовные, арабы, чилийцы, 
бывшіе дети приюта, знако-
мые и незнакомые, пришли 
помолиться и попрощаться.   
  Пришёл час отбытия на со-
зданное им - и захваченное 
эмпешниками -  русское 
православное кладбище в 
Пуэнте Альто. Несколько 
автомобилей сопровождали 
похоронную машину. Когда 
прибыли на кладбище, то 
там ожидала большая группа 
бывших его прихожан, по-
кинувших его с тех пор как 
отца Вениамина выгнали из 
Троицкого храма. Подошли к 
матушке и узнав о том, как всё 
должно быть, велели делать 
так, как матушка Иулияния 
скажет. В часовню не зашли.   
   Могилу, подготовленную ря-
дом с могилой архиепископа 
Леонтия, окропили святой 
водой. Пропели заупокойные 
молитвы и медленно закопа-
ли маленькими лопатами.   
   Удивительно много было лю-
дей, какъ на Пасху! И верных 
и неверных. Последние, 
можетъ быть, пришли про-
щаться прося прощение…  
    Девятый день совпал с днём 
воскресения .Так всё устрое-
но Всеведущим Творцом!  
 В  Южной Америке мы 
чувствовали себя в со-
хранности по молитвам 
отца Вениамина. С уходом 
скромного архимандрита 
и великого молитвенника 
за всех нас, любящих и 
нелюбящих его, постепенно 
угасают последние искры 
духа Зарубежной Церкви.   
  Нам остаётся брать пример 
у батюшки и - никого не 
осуждая - делать своё дело по 
мере наших сил. Мы же живём 
в эпоху когда «убивающим 
нас мнится службу приносити 
Богу»… Но Бог всем Судья! А 
здесь Он явил всем, кончиной 
и погребением Своего верного 
служителя, Свою правду. 
    Будем верить в силу молитв 
дорогого батюшки, теперь уже 
перед Небесным Престолом! 
 В е ч н а я  Т в о я  п а м я т ь , 
д о с т о б л а ж е н н е  и 
п р и н о п а м я т н е  о т ч е 
н а ш  В е н и а м и н е ! 

Протоиерей 
Александр Ивашевич

ПРАВОСЛАВНАЯ ЮЖНАЯ АМЕРИКА ОСИРОТЕЛА
Светлой памяти отцa архимандрита Вениамина (Вознюка) 

ПАМЯТИ 
ГРАФА АЛЕКСЕЯ

ПЕТРОВИЧА 
КОНОВНИЦЫНА

  На 91 году жизни в при-
г о р о д е  Л о с  А н ж е л е с а 
Глендора, 13 июня 2025 го-
да, скончался граф Алексей 
Петрович  Коновницын .   
    Покойный был сотрудником 
"Нашей Страны", потомком 
героя Отечественной Войны 
1812 года и внуком графа 
Николая Алексеевича Конов-
ницына, офицера Лейб-Гвар-
дии Драгунского полка, в 
годы советско-германской 
войны командовавшего 
к о н н ы м  в з в о д о м  4 - г о 
полка Русского Корпуса 
на Балканах, раненного в 
бою против коммунистов 
21 февраля 1945 года. 
   Алексей Петрович родился 
в Белграде и после переезда в 
начале 1950-х годов из Европы 
в США был прихожанином 
Преображенского Собора в Лос 
Анджелесе. Его супруга, Елена 
Андреевна, пела в хоре и была 
администратором приходской 
школы. Оставшись верным 
независимой от Московской 
Патриархии, свободной ча-
сти Русской Зарубежной 
Церкви, в последнее вре-
мя Алексей Петрович был 
старостой Св. Андреевско-
го прихода в Глендоре. 
   Монархический публицист, 
он писал на исторические 
темы также и в калифорний-
ском журнале "Согласие".
    В 2014 году в издательстве 
Сатис, в Санкт Петербурге, вы-
шла книга воспоминаний его 
отца ""Коновницыны в России 
и изгнании". Граф мне писал. 
что ему пришлось раз пять 
переправлять книгу, потому 
что редакция вставляла в 
неё типично советские слова. 
  Кроме того, он был сильно 
удручён, что  книга вышла "по 
благословению митрополита 
Санкт-Петербургского и Ла-
дожского Владимира", при-
надлежащего к сергианской 
Московской Патриархии.      
  Алексей Петрович сето-
вал: "Редакция это сделала 
по  с воему  почину ,  н е 
заручившись нашим со-
гласием и нас об этом не 
уведомив. Зная это напе-
рёд, я к этому издательству 
никогда бы не обратился".
  Приношу моё глубокое со-
болезнование вдове усопшего 
дорогой Елене Андреевне, 
сыновьям, дочери и внукам. 
 Ц а р с т в о  Н е б е с н о е 
и  в е ч н ы й  п о к о й !

Николай Казанцев



Стр. 3                         НАША СТРАНА   No 3248

2.
   Первая армия генерала Кутепова 
должна была после переправы 
десанта на правый берег Днепра 
нанести удар по Каховке, прорвав 
танками проволочные заграждения.   
  Марковская дивизия у острова 
Хортица навела переправу. На пра-
вый берег Днепра переправились 
Марковская и Корниловская 
дивизии численностью в 5 ты-сяч 
штыков с целью захвата сети дорог 
в тылу Каховского плац-дарма. 
   Марковцы выдвинулись в се-
верном направлении, корнилов-
цы – на запад, то есть дивизии 
действовали разрозненно. 3-я 
советская дивизия сразу же 
была полностью разгромлена. 
   У Никополя переправились 
конные корпуса Барбовича и Ба-
биева. Они удачно атаковали 2-ю 
Конную армию, противостоявшую 
армейскому корпусу Кутепова. 
Конармейцы отступили, и об-
ъединившиеся силы белых зах-
ватили 11 октября Никополь, 
12 октября продвинувшись от 
Д н е п р а  н а  2 5  к и л о м е т р о в .
    Однако кавалеристы генерала 
Драценко 13 октября так и не смогли 
прорваться к красной переправе. 
    Да и генералу Витковскому 14 
октября немного не хватило сил для 
того, чтобы фронтальным ударом 
добиться разгрома обороняющихся 
на плацдарме. Была прорвана первая 
линия обороны, но потеря 9 из 10 
танков не дала возможности взять 
защищаемую красными Каховку.
   Поступившая информация о гря-
дущем перемирии между Советской 
Россией и Польшей и переброске к 
фронту 1-й Конной армии вынудили 
белое командование отказаться от 
продолжения операции и начать 
отводить войска. После гибели за 
Днепром генерала Бабиева конница 
и обескровленные две дивизии белых 
к 15 октября вернулись на левый 
берег Днепра, не снискав успеха.
  Заднепровская операция, обе-
скровившая ударные силы Вран-
геля, окончилась неудачей, в зна-
чительной степени предопреде-
лившей дальнейшие события в 
Крыму. С другой стороны, было 
ли разумно ждать неизбежного 
наступления красных, не по-
пытавшись его предотвратить?     
    Любой вариант был бы поставлен 
в вину генералу Врангелю. После 
совещания главнокомандующего 
со своим штабом было принято 
решение перейти к обороне на линии 
Днепра с тем, чтобы предотвратить 
ожидаемое наступление РККА.
  На других участках белые 
действовали успешно и имели 
шансы дойти до областей, где 
начинались крестьянские вос-
стания. Но сам Врангель  понимал 
всю неустойчивость военного по-
ложения, которое в значительной 
мере зависело от того, продолжится 
ли советско-польская война или хотя 
бы боевое противостояние сторон, 
которое будет связывать красных, 
пока идут мирные переговоры.   
   После начала переговоров Поль-
ши и Советской России в Риге 
штаб РККА стал перебрасывать 
советские войска с польского фрон-
та на Южный, против Врангеля. 
Численное преимущество красных 
увеличивалось, на их стороне было 
до 70 соединений, превосходивших 
белых по количеству штыков и са-
бель более чем в три с половиной раза.
     В этой обстановке Врангель вызвал 
назначенного 12 октября 1920 го-
да командующим Черноморским 
флотом вице-адмирала Кедрова, 

отдав ему приказ держать в пол-
ной готовности весь тоннаж 
транспортных судов и военных 
кораблей, накапливать запасы угля 
и машинного масла и быть готовым 
в любой момент начать эвакуацию 
армии и беженцев из Крыма.
   Военный совет Русской Армии 
отклонил предложение заранее 
отступать в Крым и решил оставить 
свои части в Северной Таврии, 
чтобы иметь возможность манёвра. 
Учитывалась и позиция Франции. 
     28 октября Южный фронт крас-
ных под командованием Фрунзе 
начал свою операцию. 29 октября 
наступающие от Каховки войска 
РККА овладели городом Перекоп, 
но не смогли преодолеть оборону 
белых на Турецком вале и были 
отброшены контрударом частей 
корпуса генерала Витковского 
и юнкеров военных училищ.   
  В этот же день 1-я Конная армия 
подошла к Чонгарскому перешейку. 
3 0  о к т я б р я  л и ч н ы й  р е з е р в 
Врангеля сумел перекрыть это 
направление и предотвратить про-
рыв конницы Буденного в Крым.
     Генерал Кутепов перегруппировал 
свою армию и 29–30 октября 
начал прорыв из окружения.   
    Отступающая Белая Армия смог-
ла справиться с силами красной 
кавалерии, разгромив три дивизии 
1-й Конной, и вырвалась в Крым. 
Готовившиеся к наступлению в 
Крым части 2-й Конной армии были 
сами атакованы с тыла белыми, 
отступившими от Мелитополя. 
При этом удачный манёвр стоил 
отступающим больших потерь. 
  Части Врангеля потеряли до по-
ловины личного состава, многие 
из них утратили боеспособность.
Судьба врангелевского Крыма 
д о л ж н а  б ы л а  р е ш и т ь с я  н а 
перешейках, ведущих на полу-
остров. Планировавшийся Фрун-
зе прорыв 1-й Конной армии по 
Арабатской стрелке оказался 
нереален из-за действий белого 
Черноморского флота, огнем 
орудий препятствовавшего насту-
плению. 8 ноября примерно 30 
тысяч бойцов Красной Армии в лоб 
атаковали Турецкий вал, пытаясь 
преодолеть ров и 10-метровую 
насыпь. Красноармейцы смогли 
дойти только до оплетённого 
колючей проволокой рва перед 
валом  и  з алегли  под  мощ-
ным артиллерийским огнем. 
   Вал обороняли силы Корнилов-
ской дивизии, которые встретили 
штурм точной стрельбой из пу-
леметов. Наступающие красные 
из 51-й дивизии Блюхера и других 
частей понесли тяжелые потери – 
вплоть до половины численности.
    Но одновременно красноармейцы 
были брошены и в атаку вброд через 
обмелевший из-за ветра Сиваш. 
Форсировав залив, они закрепились 
на Литовском полуострове, заходя 
обороняющим Турецкий вал во 
фланг. Здесь была только одна 
линия укреплений, казаки генерала 
Фостикова не выдержали мощных 
атак махновской кавалерии и начали 
отступать. Дроздовская дивизия из 
Армянска и Марковская дивизия от 
Юшуни контратаковали, пытаясь 
изолировать и разгромить красные 
войска, те сначала отступили, но, 
имея подавляющее превосходство, 
затем продолжили наступление 
в тыл Перекопских позиций.
     9 ноября 1920 года к часу ночи под 
угрозой окружения Корниловская 
у д а р н а я  д и в и з и я  п о к и н у л а 
Перекопский вал и в полном 
порядке отступила на вторую 
линию обороны – Юшуньские 

позиции. Отход белых был об-
наружен РККА только утром. 
     Решающее сражение развернулось 
на второй линии обороны белых. Им 
удалось в дефиле между озёрами 
контратаковать противника, но две 
дивизии красных смогли удержать 
фронт. Участники боя левыми 
флангами угрожали друг другу 
окружением. Генерал Врангель 
направил в контрнаступление свой 
главный резерв – четырёхтысячный 
конный корпус генерала Ивана 
Барбовича. Он атаковал махновцев 
и части 2-й Конной армии. Белая 
кавалерия оттеснила 15-ю и 52-ю 
дивизии красных от Юшуньских 
позиций к Литовскому полуострову, 
разбила две кавалерийских диви-
зии, угрожала тылам прорвавшихся 
через Перекоп войск. Но затем 
конница Барбовича попала в за-
саду махновской конной группы, 
которая, имитируя отступление, 
ударила по наступающий белой 
кавалерии, выстроив в линию 
примерно 500 пулеметных тачанок 
и их огнем заставив противника 
повернуть назад. Генерал Врангель 
уже отдал приказ об эвакуации, но 
конница была отправлена в опас-
ную атаку, чтобы пехотные части 
смогли без потерь выйти из боя.
  11 ноября атаки красных про-
должились, и они постепенно 
смогли прорвать всю линию 
Ю ш у н ь с к и х  у к р е п л е н и й .  В 
этот же день красными частями 
были преодолены и передо-
вые Чонгарские укрепления. 
   11 ноября 1920 года Врангель 
отдаёт приказ об эвакуации "всех, 
кто разделял с армией её крестный 
путь, семей военнослужащих, 
чинов гражданского ведомства, 
с их семьями, и отдельных лиц, 
которым могла бы грозить опас-
ность в случае прихода врага".
    12 ноября 1920 года силы РККА 
заняли Юшуньские позиции, бе-
лые войска начали отступление к 
портам Крыма. Преследовать их у 
красных не было сил. Фрунзе дал 
радиограмму, предложив Вран-
гелю капитулировать, однако 
ответа не получил. Предложение 
о сдаче с гарантиями жизни всем 
белым сурово осудил Ленин. Он 
телеграфировал: "Крайне удивлён 
непомерной уступчивостью ус-
ловий. Если противник примет 
их, то надо реально обеспечить 
взятие флота и невыпуск ни одного 
судна, если даже противник не 
примет этих условий, то, по-моему, 
нельзя больше повторять их и 
нужно расправиться беспощадно".
   Белые войска, оторвавшись от 
преследования, спешно отступали 
к портам (Евпатории, Севастополю, 
Ялте, Феодосии и Керчи), где гру-
зились на корабли для эвакуации в 
Константинополь. Утром 14 ноября 
генерал Врангель и командующий 
флотом адмирал Кедров обошли 
на катере суда в Севастополе, по-
грузка на которые завершалась. В 
тот же день суда из Севастополя 
стали выходить в море, а утром 15 
ноября прибыли в Ялту. В Ялте 
погрузка также уже закончилась, и 
все желающие были взяты на борт.
   В Феодосии дела шли менее 
удачно. 1-я Кубанская дивизия, не 
успев погрузиться, ушла на Керчь. 
Какая-то часть казаков двинулась в 
горы. Есть версия, что астраханские 
и терские казаки погрузиться не 
успели. С крейсера Врангель по-
сылает радиотелеграмму генералу 
Федору Абрамову в Керчь, приказав 
"во что бы то ни стало дождаться и 
погрузить кубанцев". Утром 16 
ноября по радио было принято со-

общение от Абрамова: "Кубанцы и 
терцы прибыли в Керчь, погрузка 
идёт успешно". Все ли желающие 
смогли эвакуироваться, остаётся 
дискуссионным вопросом. 16 
ноября в Керчи погрузились 
последние патрули юнкеров.
Днём раньше части РККА вошли в 
Севастополь и Феодосию. 16 ноября 
они заняли Керчь, а 17-го – Ялту. 
  Крымская трагедия имела сво-им 
продолжением массовый кра-сный 
террор в Крыму против остав-
шихся на родине как военных, так 
и гражданских лиц. Жертвами 
чекистов стали десятки тысяч людей.
   Бела Кун – венгерский комму-
нист, один из организаторов боль-
шевицкого террора в Крыму. 
    Из портов Севастополя, Евпатории, 
Керчи, Феодосии и Ялты вышло 126 
судов, на которых было размещено 
146 тысяч человек. Специальным 
решением генерал Врангель передал 
корабли флота и суда, участвую-
щие в вывозе войск и беженцев, 
в залог Франции, чтобы покрыть 
расходы на вывоз и содержание ар-
мии и гражданских лиц. Во время 
семибалльного шторма в ночь на 
20 ноября лопнул трос с буксира 
на миноносец "Живой". Завести 
новый трос с буксира "Херсонес" 
не смогли, как и снять пассажиров, 
корабль остался дрейфовать. 
Видимо, "Живой" затонул в шторм, 
погибли 257 человек. Остальная 
армада приплыла в Турцию.
   Режим генерала Врангеля в 1920 
году предложил политическую 
альтернативу как большевизму, 
так и своим предшественникам 
из администрации Деникина. В 
короткий срок Врангелю и его 
соратникам удалось создать не толь-
ко боеспособную армию, но и дать 
пример деятельности правового, 
насколько было возможно в 
условиях гражданской войны, 
государства. Были пресечены по-
громы и антисемитская агитация, 
объявлена амнистия служившим 
у большевиков,  прекращена 
деятельность самозваных контр-
разведок,  в  работе тыловых 
структур наведён элементарный 
порядок, налажено снабжение 
войск и семей военнослужащих. 
  Был введён в действие приказ о 
земле, продолжавший традиции 
Столыпина и делавший ставку 
на создание слоя собственников.   
  Был принят закон о волостном 
самоуправлении, которое при 
иных обстоятельствах создало бы 
низовую сеть поддержки власти.
    В то же время после окончания 
советско-польской войны шансов 
удержаться в Крыму и Тав-
рии у Врангеля было немного. 
  Численность отмобилизованных 
сил красных была как минимум 
в три-четыре раза больше. Не 
случайно белые на этом этапе 
искали пути выхода в казачьи 
области или в районы народных 
восстаний на Украйне и кор-
ректировали свою политику, не 
пугаясь лозунгов федерализации 
или даже независимости. Военные 
победы должны были сочетаться 
с ясной политикой в отношении 
крестьянства, казачества, населения 
отпадающих от империи окраин, 
расширять социальную базу белого 
движения. Такой политики не 
было во времена как успехов, 
так и неудач режима генерала 
Деникина. За ее реализацию взялся 
Врангель, но она уже запоздала…
  При благоприятных обсто-
я т е л ь с т в а х  в р а н г е л е в с к и й 
К р ы м  м о г  с ы г р а т ь  р о л ь 
"острова Крым" из известного 
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романа Василия Аксёнова или 
альтернативной "другой России". 
  На Дальнем Востоке Япония 
обеспечила двухлетнее (1920–1922) 
существование небольшевицкого 
Приморья, но потом ушла оттуда, 
посчитав это тяжелой нагрузкой 
для бюджета. На подобный экспе-
римент по разделению Крыма 
и большевицкой России никто 
из европейских великих держав, 
даже признавшая режим Врангеля 
Франция,  пойти не рискнул.   
   Усталость западного мира от Пер-
вой Мировой войны не дала такой 
возможности. Тем более что после 
провального похода на Польшу 
в речах политиков Советской 
России, несмотря на подрывную 
деятельность Коминтерна, зазву-
чали и миролюбивые ноты. На 
призывы большевиков к торговле 
откликнулась Великобритания, 
прекратившая помощь Врангелю. 
Силовая развязка наступила быстро.
"Русский Тайвань" не состоялся.    
    Но эта попытка Петра Врангеля 
показывает, что у первоначаль-
но "непредрешенческого" Бе-
лого Движения была реальная 
а л ь т е р н а т и в а ,  у  к о т о р о й 
имелся шанс, смени Врангель 
Деникина как политического 
л и д е р а  е щ ё  в  1 9 1 9  г о д у .

Е. Фокин

  Почему столько активных 
публицистов и церковных дея-
телей Московской Патриар-
хии и ей сочувствующих 
высказываются против гей-
парадов, одновременно не 
предпринимая ничего для 
того,  чтобы очистить от 
засилия гей-епископата и 
гей-священства саму Мос-
к о в с к у ю  П а т р и а р х и ю ? 
  Почему эти публицисты 
и им сочувствующие да-
же сотрудничали в деле сов-
местной акции против содоми-
тов с лицами, которые сами 
находятся под серьезнейшими 
нравственными обвинениями? 
   Потому что оный епископат и 
оное священство, и оные миряне 
для них свои. Они, содомиты и 
прочиеблудодеи в Московской 
Патриархии, носители серги-
анского сменовеховского со-
знания. Патриоты советской 
истории, которую они считают 
«русской», патриоты советской 
культуры. А мирские геи, против 
которых православным было 
предложено организованно 
выступить, есть носители запад-
ной, либеральной культуры.   
   Вот и ответ на все вопросы. 
Ответ сугубо рациональный 
и геополитический. Свой 
вор - не вор, а в их систе-
ме  координат  советские 
это свои. Во всяком случае ку-
да больше свои, нежели чем 
мирские «либеральные» геи. 
  Точно так же и Антихрист, 
если он сумеет доказать, что 
геополитически он «полезен» 
и свой, что он защитит их от ещё 
больших напастий, привлечёт 
их внимание и будет ими если 
и не принят в самое сердце, то 
всё же оберегаем и терпим.

Б. Глебов

СВОИ И 
ЧУЖИЕ 

ГЕИ

  В  брюссельском журнале 
«Часовой» № 593 (1976) польский 
писатель-эмигрант Иосиф Мац-
кевич, критически отозвавшись 
о призыве Солженицына «жить 
не по лжи», написал: «свергнуть 
коммунистический строй, а со-
ветский в особенности, можно 
лишь единственным путем – 
прибегнув к насилью, как бы оно 
не называлось… Поэтому любая 
проповедь отказа от применения 
насилия с господствующим где-
либо коммунизмом, а советским 
в особенности, полезна только 
коммунизму и Советскому Со-
юзу».  Мацкевича поддержал 
сотрудник «Нашей Страны» С. 
Л. Войцеховский заявивший, 
что «программа Солженицына 
коммунистам не страшна». Мац-
кевичу и Войцеховскому – в 
защиту Нобелевского лауреата 
-  дал отповедь в «Нашей Стране» 
О. Бартенев, а вскоре высказался 
на эту тему и сотрудник «Нашей 
Страны», первопоходник, А. 
Макриди-Стенрос. Сделал он 
это в частном письме редак-
тору газеты Н. Л. Казанцеву. 

      Я не на шутку расстроился, проч-
тя в 1392 номере “Нашей Страны” 
(от 2-го ноября 1976) «Записную 
книжку» Войцеховского. Рас-
строила не она сама, а то, что она 
была напечатана. В ней много со-
гласного с антисолженицынской 

позицией Д. Панина-Сологдина, 
то есть вредного по отношению 
к общему делу: подрывать авто-
ритет Солженицына - рубить 
eдинственный сук, который у 
нас остался под мягким местом.   
   Кроме того, в полемическом 
отношении это сделано, в дан-
ном случае, недоброкачественно, 
если не сказать недобросовестно.   
  Пользоваться для развенчания 
Солженицына аргументацией его 
оппозиционера, ещё более «не-
созвучного», ещё менее для нас 
приемлемого, приём некрасивый. 
  Позиция Мацкевича красива, 
как всё донкихотское, но на 
такой позиции Солженицын 
не только не удержался бы ни 
минуты, но вообще не был бы в 
ней замечен. Солженицын тем 
и взял, что мастерски затронул 
не-тронутые струны человече-
ского сердца, или преданные 
забвению, во всяком случае. 
    Мнение моего московского еврея 
«только бить и только в морду», 
по отношению к большевикам 
совершенно правильно. Только 
на таком языке можно с ними 
о чем-нибудь договориться. Но 
надо же понять, в конце концов, 
что если это правильное мнение 
не восторжествовало во времена 
Трестов, когда были ещё молоды, 
сильны и готовы к любому ново-
му походу сотни тысяч русских 
эмигрантов, а у большевиков не 
было ещё ни одного танка, то 
сейчас и Дон-Кихот рассмеялся 
бы над призывом Мацкевича и его 
апологетов. Они не понимают, или не 
хотят понять того, что Солженицын 
не отговаривает от вооружённой 
борьбы с большевиками, вернее, 
от вооружённого выступления, 
а просто трезво предвидит его 
безнадежность,  если бы оно 
вообще было бы возможно. 
   При решении таких вопросов, 
ни на минуту не следует забывать 
и с т о р и ч е с к о е  в ы с т у п л е н и е 
одного из самых тёмных негодяев 
нашего века - Эйзенхауэра - по 
радио, когда он заявил сразу 
же после смерти Сталина, что 
Америка не только не вмешается 
во внутренние дела СССР, но и 
не позволит никому вмешаться. 
Это я слышал сам. Спросите 

Мицкевича и Войцеховского, 
где  они были в  это  время? 
   Другое дело, призыв «жить не 
по лжи». Увы, по долгу совести, 
обязан признать, что и он звучит 
почти пустым заклинанием, но 
он хоть логически обоснован, 
да и пусть почти, но не совсем; 
какую-то трещинку в повальной 
лжи образует, люди задумываются. 
   А над призывом к нашей силе и 
не задумываются. Нигде! Ни там, 
ни здесь. Обратите внимание, что 
в наше время бряцают оружием, 
на солнце сверкая, в большинст-
ве случаев те, кто его и в руках 
никогда не держал; им в войне 
всё кажется проще. А те, кто от-
бивались прикладом, у кого не 
хватило патрона для самоубийства 
потому, что союзники находили 
более практичным, хоть по дешёвке, 
продавать неоплаченные царские 
заказы красным, чем дарить их 
белым; те только кряхтят, да по-
малкивают когда слышат или чи-
тают воинственные восклицания, 
потому что стало намного худше. 
     Я не переоцениваю Солженицына, 
меня коробило когда и в «Нашей 
Стране» кто-то называл его «гени-
ем» и приравнивал к Достоевскому. 
У нас всё крайности. Но подрыв 
его авторитета или (о, Господи!) 
публично высказанное сомнение 
в его антикоммунизме, по моему, 
граничит с тыловой критикой 
обозников Белой Армии при её 
неудачах, что я тоже запомнил. 
   Пусть воинственные теоретики 
повнимательней прочтут в по-
следней книге «Архипелага» доку-
ментальное описание побегов; как 
беглецы боялись «вольных»; как в 
родной стране, населённой двумя 
стами миллионов порабощённых 
людей, они не смели рассчитывать 
ни на что большее как на не 
предательство, бывшее для них 
лотерейным счастьем. Эту главу 
я считаю самой назидатель-
ной во  всём «Архипелаге» . 
И о лагерных восстаниях по-
лезно оптимистам прочесть. 
   Низкий поклон Бартеневу за его 
ответ Мацкевичу и Войцеховскому. 
Приём правильный: после абсурда 
- его раскрытие. Только чёрный 
или жирный шрифт для ста-
тьи Бартенева не помешал бы.

ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

О СОЛЖЕНИЦЫНЕ И БРЯЦАНИИ ОРУЖИЕМ

  Национальная разведыватель-
ная служба Аргентины (SIDE) 
выявила группу граждан РФ, 
занимавшихся созданием сети 
влияния в интересах Москвы. Об 
это сообщил представитель ад-
министрации президента страны 
Мануэль Адорни. По его словам, 
речь идет о целенаправленных дей-
ствиях по формированию «группы 
граждан, лояльных интересам РФ».   
   Основной задачей ячейки были 
дезинформационные кампании и 
попытки повлиять на внутренние 
процессы в стране. Среди прочего, 
участники группы создавали и 
распространяли дезинформацию 
в социальных сетях, а также ста-
рались влиять на работу местных 
гражданских организаций, фондов 
и неправительственных структур.
  По  данным аргентинских 
спецслужб, в эту схему был вовлечён 
гражданин РФ Лев Андриашвили, 
проживающий в  Аргентине.
Он отвечал за финансирование 
сети и установление контактов с 
местными активистами. Его со-
ратницей выступала супруга — 

Ирина Яковенко, также гражданка 
РФ и  резидент  Аргентины.
 Расследование выявило суще-
ствование организации, к ко-
торой имели отношение Ан-
дриашвили и Яковенко, под наз-
ванием «Компания». Она, как 
утверждается, имеет отношение 
к проекту «Лахта», который 
возглавлял погибший в августе 
2023 года бизнесмен и основатель 
ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин.
   Адорни отказался комментиро-
вать, были ли подозреваемые за-
держаны, сославшись на засек-
реченность части информации.
  Попытки захвата храмов не 
подчинившейся Московской 
Патриархии свободной части 
Зарубежной Церкви также впи-
сываются в это наступление пу-
тинских органов на Аргентину.
  В последние годы РФ регу-
лярно упоминается как стра-
на, наращивающая свою сеть в 
Южной Америке. В мае газета 
The New York Times сообщила, 
что спецслужбы РФ превратили 
Бразилию в «инкубатор» по под-

готовке нелегальных агентов. 
     Сотрудники внешней разведки 
РФ получали подлинные бразиль-
ские документы и жили под 
прикрытием, выдавая себя за 
обычных граждан. Многих из них 
впоследствии направляли в США, 
Европу и на Ближний Восток.
   После вторжения РФ на террито-
р и ю  У к р а й н ы  б р а з и л ь с к и е 
спецслужбы активизировали 
работу, и им удалось выявить 
ч а с т ь  « с п я щ и х  а г е н т о в » .
  В феврале телеканал CNN 
сообщал, что Москва активно 
добивается восстановления ди-
пломатического присутствия в 
США с целью возобновления сво-
ей шпионской сети. Представи-
тель западной разведки отметил, 
что «восстановление агентур-
ной сети в США остаётся для 
РФ приоритетом», а Кремль 
по-прежнему придаёт большое 
значение присутствию своих раз-
ведчиков «на местах и прямому 
взаимодействию с их контактами».

Б. Гасан

НАСТУПЛЕНИЕ ПУТИНСКИХ ОРГАНОВ В АРГЕНТИНЕ


